

HUBO UN TIEMPO...

# La fragua



Hubo un tiempo, no hace tanto, que todos los aperos de labranza se hacían en la fragua: horno donde se trabaja el hierro. Por lo general, el herrero aguzaba las piezas para labrar el campo como por ejemplo el arado: orejero, garganta, dental y reja, y las herraduras de los animales.

El tipo de fragua depende de la propiedad; están las fraguas de concejo que pertenecían al pueblo, éste se encargaba de contratar a su propio herrero. El pago aquí se hacía en especie, es decir, con productos según el número de fanegas que sembraba cada uno.

Por otra parte, están las fraguas particulares en las que el herrero tenía sus propios clientes que le pagaban con una iguala, o ajuste a cambio de un servicio anualmente.



Estas construcciones eran de planta rectangular y se construían en piedra sin tallar; la cubierta podía ser a una o dos aguas, a base de ripie (jara o escoba sobre vigas de encina con mezcla de barro) y teja.

El interior tenía en primer término la bigornia o yunque con extremos acabados en troncos de cono y pirámide cuadrangular que suele estar anclada en un tronco, generalmente de encina, en ella es donde el herrero unía las piezas o las trabajaba a base de golpes de maza o martillo; a su alrededor, se encuentran diferentes herramientas como martillos, mazas, tenazas, etc. En el fondo estaba el fogón donde iba la lumbre, avivada por un fuelle, que servía para calentar el metal antes de ser trabajado; también había una pila con agua para enfriar los hierros.



## MOVEROS

# Romería de la Luz

Disfrutando de la primavera en el mes de abril, podemos acercarnos a conocer la popular Romería de la Luz, que se celebra en la Ermita de La Luz el domingo siguiente a la festividad de San Marcos del 25 de abril, por lo que en este año 2017 tan señalado domingo será el del 30 de abril.

Según salimos de la localidad zamorana de Moveros en dirección a Constantim en Portugal, nos encontramos en el alto donde se localiza la frontera entre los dos países con esta pequeña y encantadora ermita lusa primorosamente encalada y cuidada. La Virgen de La Luz, protectora de la vista y una de las 5 hermanas de La Salud, despierta tal fervor en los habitantes de Moveros y de Constantim que ambos pueblos funcionan como uno solo, tal y como ellos dicen, como hermanos que comparten la misma devoción.

El sábado por la tarde, la Virgen de la Luz es trasladada en procesión por todos sus devotos, españoles y lusos, desde Constantim, parroquia a la que pertenece, hasta la ermita donde dormirá esa noche.



El domingo, desde primera hora de la mañana, nos encontramos en el monte de la ermita con el bullicio de un mercadillo internacional donde se confunden las voces lusas y españolas de los comerciantes ofreciendo sus viandas y productos variados con las de los miles de visitantes que acuden a realizar sus compras o a pasear entre los múltiples puestos empapándose del ambiente festivo, así como para conocer la famosa cerámica de Moveros en los puestos de dos hermanos artesanos.

Entre las dos y las tres de la tarde del horario español, una hora menos en hora portuguesa, se empiezan a oír las bombas y la música que anuncia la celebración de la misa solemne de campaña, en lengua portuguesa, con la querida Virgen colocada en su altar al aire libre. La posterior procesión acompañará a La Virgen de La Luz de vuelta a casa, a Constantim.

## EL RUNNING

# La moda que llegó para quedarse

Como en años anteriores, ya está organizada la VIII Carrera Popular de los Infiernos y Arribes de Almaraz de Duero para el próximo 7 de mayo, desde Zamora (a las 11h de la mañana desde la Central lechera de Gaza) hasta la Plaza Mayor de Almaraz de Duero (donde está ubicada la meta).

Son dieciocho kilómetros de recorrido espectacular, de sufrimiento y disfrute, con continuas subidas y bajadas, un fantástico paisaje y un aroma inolvidable de plantas autóctonas.

Seguro que esta carrera vale la pena vivirla una vez, o más. Tú decides.



Si os animáis, las inscripciones las podéis realizar:

En Almaraz de Duero (Ayuntamiento, de 9 a 15 h.)

En Zamora (Smartchip, C/ Costanilla de San Antolín, 4, en horario comercial) o [www.smartchip.es](http://www.smartchip.es)

La recogida de los dorsales:

En Zamora,  
el sábado 6 de mayo de 18.00 a 20.00 h.

En Almaraz de Duero,  
el domingo 7 de mayo, de 8.45 a 9.45h.

Interesante:

Hay un autobús de Almaraz de Duero a Zamora, el día de la carrera, para corredores que deseen recoger el dorsal o dejar su vehículo en meta.

A tener en cuenta:

Avituallamiento cada 5 kilómetros.  
Premios en metálico y trofeos para los primeros clasificados.



**7 DE MAYO DE 2017 / 11.00h**

## VIII CARRERA POPULAR 18km DE LOS INFIERNOS Y ARRIBES DE ALMARAZ DE DUERO. ZAMORA

**SALIDA:** Central Lechera GAZA, Zamora/11.00h. **META:** Plaza Mayor de Almaraz de Duero.

**INSCRIPCIONES:** - Almaraz (Ayuntamiento, 9.00/15.00h)  
- Zamora (Smartchip, c/ Costanilla de San Antolín 4, en horario comercial)  
- [www.smartchip.es](http://www.smartchip.es)

**DORSALES:** - Zamora, sábado 6 de mayo, 18.00/20.00h  
(recogida) - Almaraz, domingo 7 de mayo, 8.45/9.45h

- Bús (Almaraz/Zamora, 10.00h) para corredores que deseen retirar su dorsal o dejar su vehículo en meta.  
- Avituallamientos cada 5km.  
- Premios en metálico y trofeos para los primeros clasificados.

**COLABORAN:**


**MÁS INFO:**  
- [deportosalmarazeduero.blogspot.com.es](http://deportosalmarazeduero.blogspot.com.es)  
- [almarazeduero.com](http://almarazeduero.com)  
- [smartchip.es](http://smartchip.es)

**ORGANIZAN:**  
Ayuntamiento de Almaraz de Duero  
CORREDORES LOCALES